

Informe de Tesis para optar al Grado de Magíster en Trabajo Social y Políticas Sociales

"EFECTOS DE UN PROGRAMA DE DESARROLLO SOCIAL EN LOS ÁMBITOS DE EDUCACIÓN, VIVIENDA Y HABITABILIDAD, PATRIMONIO PRODUCTIVO, Y CULTURA EN FAMILIAS PEHUENCHE RELOCALIZADAS"

Loreto Arias Daza
Alumna Tesista Programa de Magíster en Trabajo Social y Políticas Sociales

Docente Guía Claudio González Parra Sociólogo, Ph. D. en Estudios Internacionales Denver University

Proyecto Fondecyt Nº 1061011

Noviembre de 2007

INTRODUCCION

El presente estudio pretende analizar algunos efectos del Plan de Asistencia de Continuidad implementado a consecuencia de la construcción de la central hidroeléctrica Ralco, en los ámbitos de educación; vivienda y habitabilidad; patrimonio productivo, y conservación de la cultura, en las familias Pehuenche relocalizadas en la comunidad indígena de El Barco.

Esta investigación se abordó teóricamente desde la teoría de la estructuración de Anthony Giddens, considerando además los elementos significativos de los desplazamientos y reasentamientos involuntarios.

La metodología utilizada en esta investigación es de carácter mixto, ya que se recurrió tanto a técnicas cuantitativas de investigación, que en este caso correspondieron a encuestas de caracterización social y cultural, y a técnicas cualitativas, llevándose a cabo entrevistas focales a informantes claves. El tipo de estudio es explicativo, ya que la investigación permitió medir algunos de efectos del Plan de Asistencia de continuidad en las familias relocalizadas.

Se trabajó con la población total compuesta por 36 familias relocalizadas a causa de la construcción de la central hidroeléctrica Ralco, quienes conforman el Grupo de Tratamiento. Este grupo es evaluado en dos períodos, correspondientes a los años 1998 y 2004, es decir, el período anterior y posterior al proceso de relocalización. Con el propósito de controlar los sesgos que pudiesen explicar las diferencias pre – post relocalización en el grupo de tratamiento, se utilizó un grupo control que sin ser aleatorio, reunió características básicas semejantes al grupo relocalizado. El grupo de control estuvo constituido por 36 familias Pehuenche, residentes en la comuna, cuya diferencia principal con las familias relocalizadas es que sus terrenos no se vieron afectados por la construcción de esta central hidroeléctrica. Lo anterior determina que esta investigación sea cuasi experimental y longitudinal.

El análisis de la información en el caso de las encuestas se realizó utilizando estadística inferencial, mediante la determinación de diferencias a través de la T de Student para grupos pareados o dependientes, lo que permitió efectuar la comparación inicial de las familias intervenidas respecto de los mismos indicadores posteriores a la relocalización. y estadística descriptiva calculando medidas de tendencia central y distribución de frecuencias. En el caso de las entrevistas focales se utilizó el análisis de contenido de tipo temático.

Los resultados son presentados fundamentalmente en tablas de una entrada, construyéndose los gráficos más representativos de las variables de estudios.

Las conclusiones de la investigación responden a los objetivos de la investigación tomando como sustento tanto la teoría utilizada como los resultados obtenidos en el estudio.